

EDITORIAL

Nuevas realidades mundiales

Helena Maria Carneiro Leão¹, José Hiran da Silva Gallo¹, Rui Nunes²

1. Conselho Federal de Medicina, Brasília/DF, Brasil. 2. Universidade do Porto, Porto, Portugal.

Llegamos al segundo semestre de 2022 y la *Revista Bioética* sigue su camino, celebrando 30 años de historia con muchos homenajes y trayendo reflexiones, renovación y actualización. Así, buscamos esperanza para el futuro post-pandémico en un escenario de nuevas realidades mundiales.

Desde su establecimiento como disciplina y campo del conocimiento, entre finales de los años 1960 y principios de la década de 1970, la bioética ha evolucionado en muchos contextos, difundiéndose en diversas áreas científicas y académicas, en especial en las ciencias biológicas y de la salud. Además, por estar intrínsecamente ligada a la ética y la filosofía, en el proceso de construcción y aplicación del conocimiento, la bioética ofrece referentes para avanzar en complejas discusiones sociales y humanas posmodernas¹.

Por lo tanto, la perspectiva de futuro de la revista es motivar estas discusiones, considerando la relevancia de la tecnología y la innovación, que avanzan en todas las áreas del conocimiento y sus procesos, sin olvidar que aún persisten las contradicciones de miseria y desigualdad entre los pueblos.

En esta edición, la revista trae la discusión de temas que revelan mucho de los estudios sobre producción científica, con énfasis en el acceso a medicamentos para personas con enfermedades raras, desde el punto de vista de los ensayos clínicos y la eficacia de los medicamentos. En cuanto a los cuidados, la revisión sobre la atención a la salud de los pacientes con VIH trae una nueva perspectiva para contribuir de manera complementaria a las estrategias y la planificación, además de un nuevo abordaje sobre el papel de los equipos de salud involucrados en la prestación de cuidados y decisiones compartidas al final de la vida.

En otro ámbito, la autonomía de los adolescentes frente a los desafíos nos remite a la agenda de los derechos humanos en una mirada bioética. Además, también vemos que la sociedad evoluciona en los temas recurrentes que involucran el duelo debido a la muerte fetal, que impregnan la discusión en una visión antropológica, jurídica y médica.

También en esta edición, destacamos la posición del Consejo Federal de Medicina brasileño en relación a la reproducción asistida, frente a resoluciones publicadas a lo largo del tiempo, con actualizaciones científicas, éticas y bioéticas. Estas discusiones se complementan con un artículo que aborda consideraciones bioéticas en diversas situaciones, como en la inseminación artificial homóloga *post mortem*, además de otros temas de interés sobre pruebas genéticas.

La realidad de la enseñanza de la medicina en Brasil ha sido tema de diversas instancias. Las facultades de medicina necesitan discutir la mejora de la enseñanza de la ética, la bioética y las humanidades, con el objetivo de una mayor participación de los estudiantes, que deben ser orientados de acuerdo con estándares de educación comprometidos con los principios éticos y bioéticos². Esto ha

sucedido también en otros cursos de formación, como enfermería, ante la nueva realidad de la seguridad del paciente, bioseguridad, ética y educación en salud.

También se abordan temas como directivas anticipadas de la voluntad, en un proceso de deliberación compartida con el paciente, bajo una visión más amplia y digna. En la actividad médico-pericial, relacionada con los servidores públicos, la salud y la enfermedad, es fundamental valorar el trabajo que se brinda a la sociedad para avanzar en la construcción de caminos. Así, se destaca el papel del perito médico y las normas deontológicas, centrándose en los diferentes segmentos de la ética, la técnica, la ciencia y el equilibrio, para enfrentar los dilemas éticos en cuestión.

También hay otros temas relevantes en esta edición, como la valorización de los derechos humanos involucrando a los adolescentes en situaciones de salud que transforman su calidad de vida y nuevos caminos por encontrar. Se destaca la importancia de los derechos humanos en el concepto de la *Declaración Universal de los Derechos Humanos*, en paralelo a las leyes que regulan el Sistema Único de Salud, con el fin de identificar valores humanitarios en las bases de la salud pública en Brasil.

Las bases legales existentes en el país presentan conceptos sobre la representación e importancia de la salud pública, centrándose en la actividad multidisciplinaria relacionada con la evaluación de las vulnerabilidades físicas, sociales, psicológicas e incapacitantes, teniendo en cuenta las políticas de salud.

Después de estas consideraciones, señalamos que la *Revista Bioética*, en otro ejemplar, publica artículos actuales y de relevancia, remitiéndonos a una búsqueda continua por más conocimiento y reflexiones. También vale la pena señalar el valor de la formación médica, que va más allá de cualquier interés comercial o pecuniario, por lo que la relación del profesional médico y su paciente debe basarse en el concepto de confianza. Este objetivo es consecuencia de una formación médica con eje de humanidades, ética y bioética, que trata el fenómeno *vida* con dignidad y respeto³.

En este sentido, citamos el planteamiento de Albert Schweitzer, Premio Nobel de la Paz en 1952, en un artículo escrito en 1936, en el que menciona que el más alto principio ético es “la reverencia por la vida”⁴.

Ciertamente, una vez más, la revista pone a disposición, a través de producciones científicas de autores responsables y comprometidos, material actualizado que suscitará discusiones sobre los diversos temas abordados, ayudando a construir el futuro que nos espera.

¡Qué todos tengan una gran lectura!

Referencias

1. Nunes CRR, Nunes AP. Bioética. Rev Bras Enferm [Internet]. 2004 [acceso 2 set 2022];57(5):615-6. Disponível: <https://bit.ly/3C56buD>
2. Garcia CAS Jr. Humanidades: ensino de “nova” dimensão ética na educação médica. Rev. bioét. (Impr.) [Internet]. 2020 [acceso 2 set 2022];28(3):479-85. DOI: 10.1590/1983-80422020283410
3. Molina A. Um outro mundo é possível. São Paulo: Giostri; 2021. p. 174.
4. Costa J Jr. A mística do cuidado em Albert Schweitzer. Estudos de Religião [Internet]. 2017 [acceso 2 set 2022];31(1):77-95. Disponível: <https://bit.ly/3V22MFO>

Helena Maria Carneiro Leão – Doctora – helena.leao@portalmedico.org.br

 0000-0003-1216-3854

José Hiran da Silva Gallo – Doctor- gallo@portalmedico.org.br

 0000-0002-1848-7270

Rui Nunes – Doctor – ruinunes@med.up.pt

 0000-0002-1377-9899